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UNIVERSITA’ DEGLI STUDI ROMA TRE 

DIPARTIMENTO DI STUDI UMANISTICI 

VIA OSTIENSE 234/236 - 00146 ROMA  

 
Consiglio di Dipartimento del 13 settembre 2021 

 

Il giorno lunedi 13 settembre, alle ore 15:30, in modalità mista, in Sala del Consiglio e su piattaforma 

teams, si riunisce il Consiglio del Dipartimento di Studi Umanistici con i seguenti punti all’Ordine 

del Giorno: 

1) Comunicazioni; 

2) Approvazione Verbale seduta del 9 luglio 2021; 

3) Proposta di nomina commissioni per le seguenti procedure: 

- num 1 progressione da PA a PO ex art. 24 c. 6, S.S.D. L-FIL-LET/12, Linguistica Italiana, 

S.C. 10/F3-Linguistica e Filologia Italiana; 

- num 1 progressione da PA a PO ex art. 24 c. 6 S.S.D. M-STO/01, Storia Medievale,  

S.C. 11/A1-Storia Medievale; 

- num 1 progressione da PA a PO ex art. 24 c. 6 S.S.D. L-ANT/07, Archeologia classica,  

S.C. 10/A1-Archeologia; 

 

- num 1 procedura per PA esterno ex art. 18 c. 4 S.S.D. L-OR/08, Ebraico, S.C.10/N1-Culture 

del Vicino Oriente Antico; 

- num 1 procedura per PA esterno ex art. 18 c. 4 S.S.D. M-STO/08 Archivistica, Bibliografia e 

Biblioteconomia, S.C. 11/A4-Scienze del libro e del documento; 

4) Resoconto audizione NdV (Didattica, Ricerca e Terza Missione) – A.A. 2020/2021: L-42 

Scienze storiche, del territorio e per la cooperazione internazionale;  

5) Pratiche Studenti;  

6) Pratiche Docenti;  

7) Assegni e Dottorato di Ricerca; 

8) Master, Corsi di Perfezionamento, Summer School; 

9) Preventivi, contratti, convenzioni; 

10) Ricognizioni e Incarichi; 

11) Varie ed eventuali. 
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Constatato il numero legale il Direttore dichiara aperta la seduta. 

Presiede il Direttore del Dipartimento, prof. Manfredi Merluzzi, funge da segretario il Segretario 

Amministrativo, dott.ssa Roberta Rinaldi 

 

3) Proposta di nomina commissioni per le seguenti procedure: 

num 1 progressione da PA a PO ex art. 24 c. 6, S.S.D. L-FIL-LET/12, Linguistica Italiana, S.C. 

10/F3-Linguistica e Filologia Italiana; 

Prof. Claudio Giovanardi, Università degli Studi Roma Tre, S.S.D L-FIL-LET/12; 

Prof.ssa Gabriella Alfieri, Università degli Studi di Catania, S.S.D L-FIL-LET/12; 

Prof.ssa Rita Librandi, Università degli Studi L’Orientale di Napoli, S.S.D L-FIL-LET/12; 

I Consiglieri presenti, limitatamente alla componente avente diritto al voto, esprimono parere 

favorevole. 

num 1 progressione da PA a PO ex art. 24 c. 6 S.S.D. M-STO/01, Storia Medievale,  

S.C. 11/A1-Storia Medievale; 

Prof.Alessandro Carocci, Università degli Studi Tor Vergata, S.S.D. M-STO/01; 

Prof.ssa Paola Guglielmotti, Università degli Studi di  Genova, S.S.D. M-STO/01; 

Prof. Roberto Delle Donne, Università degli Studi Federico II di Napoli, S.S.D. M-STO/01; 

Supplente: 

Prof. Simone Maria Collavini, Università degli Studi di Pisa, S.S.D. M-STO/01; 

I Consiglieri presenti, limitatamente alla componente avente diritto al voto, esprimono parere 

favorevole. 

 

num 1 progressione da PA a PO ex art. 24 c. 6 S.S.D. L-ANT/07, Archeologia classica, S.C. 

10/A1-Archeologia; 

Prof. Marcello Spanu, Università degli Studi Roma Tre, SSD L-ANT/09; 

Prof.ssa Maria Elisa Micheli, Università degli Studi di Urbino Carlo Bo, SSD L-ANT/07; 

Prof.ssa Ilaria Romeo, Università degli Studi di Firenze SSD L-ANT/07; 

I Consiglieri presenti, limitatamente alla componente avente diritto al voto, esprimono parere 

favorevole. 

 

num 1 procedura per PA esterno ex art. 18 c. 4 S.S.D. L-OR/08, Ebraico, S.C.10/N1-Culture del 

Vicino Oriente Antico; 

Prof. Saverio Campanini Università di Bologna "Alma Mater Studiorum" SSD L-OR/08; 

Prof. Gianfrancesco Lusini, Università degli Studi di Napoli "L'Orientale", SSD L-OR/07; 

Prof. Corrado Martone, PO L-OR/08 Università degli Studi di Torino, SSD L-OR/08; 

I Consiglieri presenti, limitatamente alla componente avente diritto al voto, esprimono parere 

favorevole. 

num 1 procedura per PA esterno ex art. 18 c. 4 S.S.D. M-STO/08 Archivistica, Bibliografia e 

Biblioteconomia, S.C. 11/A4-Scienze del libro e del documento; 
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Prof. Maria Lupi, Università degli Studi  Roma Tre SSD M-STO/07; 

Prof. Federico Valacchi  Università degli Studi di Macerata, SSD M-STO/08; 

Prof. Cecilia Tasca  Università degli Studi di Cagliari SSD M-STO/08; 

Prof. Andrea Giorgi  Università degli Studi di Trento SSD M-STO/08; 

Prof. Stefano Moscadelli  Università degli Studi di Siena SSD M-STO/08; 

I Consiglieri presenti, limitatamente alla componente avente diritto al voto, esprimono parere 

favorevole. 

 

 

5) Pratiche studenti: 

5a) Pratiche di convalida – Collegio Didattico di Lettere;  

Il Presidente presenta le partiche di convalida proposte dal Collegio Didattico di Lettere (All. A-D).  

Il Presidente apre la discussione.  

Al termine della discussione, il Presidente pone in approvazione le proposta di convalida 

precedentemenete presentate.  

Il Consiglio di Dipartimento unanime approva.  

 

5b) Accordo Bilaterale – Università di Losanna.  

Il Presidente presenta la proposta di  rinnovo dell’Accordo Bilaterale in oggetto (All. 2).   

Il Presidente apre la discussione. 

Al termine della discussione il Presidente pone in votazione la proposte di rinnovo precedentemente 

presentate (All. 2).  

Il Consiglio di Dipartimento approva all’unanimità. 

 

6) Pratiche docenti; 

6a) Nomina Commissioni Storia medievale – Storia medievale LM;  

Il Presidente preso atto dell’impossibilità per motivi di salute del Prof. Raimondo Michetti, 

documentate da certificato medico e della proposta del Consiglio di Collegio Didattiche di Scienze 

Storiche (6 settembre 2021) propone di affidare la presidenza della commissione degli esami di Storia 

medievale 12 CFU e di Storia medievale LM II per la sessione autunnale al Prof. Vito Lorè.  

Pertanto la commissione sarà composta dal Prof. Vito Lorè e dai Dott. Dario Internullo e Francesco 

Carta (cultore della materia). 

Il Presidente apre la discussione.  

Al termine della discussione, il Presidente pone in approvazione la proposta di nomina 

precedentemenete presentata.  

Il Consiglio di Dipartimento unanime approva.  

 

6b) Attribuzione di compito didattico – Storia medievale; 

Il Presidente propone, per le stesse ragioni evidenziate al punto 6a), preso atto della proposta del 

Consiglio di Collegio Didattico di Scienze Storiche (6 settembre 2021), l’affidamento al Prof. Vito 

Lorè del corso di Storia medievale 12 CFU per la Laurea Triennale, di cui era titolare il Prof. 

Raimondo Michetti, e la mutuazione da parte dei corsi di laurea che richiedono solo 6 CFU del primo 

modulo dello stesso corso da 12 CFU. Tace quindi il corso specifico da 6 CFU che avrebbe dovuto 

tenere il Prof. Vito Lorè. 

Il Presidente apre la discussione.  
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Al termine della discussione, il Presidente pone in approvazione la proposta di 

attribuzione/muruazione di compito didattico precedentemenete presentata.  

Il Consiglio di Dipartimento unanime approva.  

 

6d) Relazioni triennali 

Il Presidente sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti le relazioni scientifico/didattiche 

triennali relative ai seguenti professori: prof.ssa Adele Teresa Cozzoli, prof.ssa Annalisa D’Ascenzo, 

prof. Alessandro Guidi, prof. Franco Suitner. 

Il Consiglio di Dipartimento, singolarmente, approva le relazioni triennali pervenute. 

 

7) Assegni e Dottorato di Ricerca; 

7 a) Il presidente presenta ai Consiglieri la proposta di Commissione per la valutazione delle 

domande di partecipazione al bando per l'attribuzione di n. 1 assegno di ricerca annuale, finanziato 

dalla Fondazione Paoletti, per il progetto "Innovazione dei modelli economici in chiave 

interdisciplinare e sviluppo delle competenze umanistiche (Innovation and Sustainability). 

La Commissione proposta è così costituita: 

Mariachiara Giorda P:A: M-STO/06 

Paolo Mattera P.O. M-STO/04 

Manfredi Merluzzi P.O. M-STO/02 

 

Membro esperto 

Gaetano Sabatini P.O. SECS- P/12 

Il Consiglio approva unanime. 

7b) Il Presidente informa i Consiglieri di aver ricevuto da parte del Collegio dei Docenti del 

Dottorato di Ricerca in Storia Territorio e Patrimonio culturale la richiesta di approvare la 

partecipazione al Bando, pubblicato in data 2 settembre 2021 sul sito dell’Agenzia per la Coesione 

territoriale, per la concessione di risorse destinate al finanziamento in via sperimentale da parte dei 

comuni presenti nelle aree interne, anche in forma associata, di borse di studio per “dottorati 

comunali”. 

La domanda di partecipazione dovrà essere presentata dal Comune referente dell’aggregazione 

dell’area interna proponente sulla base di accordi stipulati con un Ateneo con sede nell’area dei 

Comuni e firmati dal Rettore. 

Per ciascuna area interna proponente è previsto il finanziamento massimo pari a € 25000,00 per 

ciascun anno accademico per la borsa di studio aggiuntiva che andrà assegnata all’interno della 

graduatoria degli ammessi e degli idonei del Concorso Pubblico per il XXXVII ciclo di formazione 

dottorale (quindi senza un bando aggiuntivo). 

La scadenza per la presentazione delle domande è fissata al 20 settembre 2021 ore 12.00 

Il Corso di dottorato in Storia Territorio e Patrimonio culturale è stato contattato da due 

aggregazioni di comuni. 

 La prima aggregazione ha come referente il Comune di Padula e la proposta progettuale è la 

seguente: 

a) valorizzazione e studio del patrimonio archeologico conservato presso la Certosa di Padula 

pertinente le vecchie indagini effettuate nel territorio della “Lucania Occidentale”;  
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b) nuove indagini archeologiche territoriali su varia scala nel territorio della “Lucania Occidentale”;  

c) indagini di carattere etnoantropologiche, volte a coniugare la conservazione delle tradizioni delle 

comunità locali del presente e del passato recente con i costumi e le usanze delle comunità antiche; 

d) progettualità scientifica per futuribili istallazioni museali divulgative, temporanee e non, 

pertinenti le tematiche oggetto dei precedenti punti a-b, da effettuarsi presso la Certosa di Padula 

(Sito Patrimonio dell’Umanità - UNESCO), con il doveroso avallo degli Enti preposti alla loro 

Tutela e Valorizzazione 

La seconda aggregazione ha come referente il Comune di Sant’Angelo dei Lombardi; la proposta 

progettuale è la seguente: 

a) valorizzazione e studio della Rete tratturale antica e del suo patrimonio immateriale, dal 2019 

sotto egida UNESCO, e materiale, con le sue interconnesse attestazioni archeologiche e storico-

artistiche nel territorio comunale di Sant’Angelo dei Lombardi (AV) e nel contesto dell’area interna 

dell’Alta Irpinia;  

b) nuove indagini territoriali sul paesaggio tratturale su varia scala nel territorio comunale di 

Sant’Angelo dei Lombardi (AV) e nel contesto dell’area interna dell’Alta Irpinia; c) progettualità 

scientifica per futuribili istallazioni museali divulgative, temporanee e non, pertinenti le tematiche 

oggetto dei precedenti punti a-b, da effettuarsi presso il Castello di Sant’Angelo dei Lombardi 

(AV), con il doveroso avallo degli Enti preposti alla loro Tutela e Valorizzazione 

I membri del Consiglio dopo ampia discussione approvano all’unanimità la partecipazione al bando  

“dottorati comunali” 

 

7 c) Il Presidente informa i Consiglieri di aver ricevuto dal prof. Claudio Cerreti la richiesta di 

bandire sul Prin 2017 di cui è coordinatore nazionale un assegno di ricerca annuale nell’ambito del 

progetto “Insediamenti umani e formazioni boschive nei paesaggi di tipo ripuario e/o costiero in 

epoca pre-protostorica: il caso di studio dei laghi laziali di origine vulcanica”. 

Il costo dell’assegno graverà sul progetto PRIN 2017 “Sylva – Ripensare la Selva. Verso una nuova 

alleanza tra biologico e artefatto, natura e società, selvaticatezza e umanità” (CUP 

F88D19002160001) 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

8) Master, Corsi di Perfezionamento, Summer School; 

8 a) Il Presidente sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti la richiesta di deroga 

pervenuta dal prof. Ugo Fracassa, alla soglia massima prevista per le iscrizioni alla summer 

school "Non fiction" del 14 e 15 settembre 2021(cfr. p. 15 del bando in allegato), di cui è 

Direttore. 

In risposta al Bando per la scuola estiva del 14-15.9.2021 è pervenuto un numero di 

domande di partecipazione superiore alla soglia massima prevista, di 15. Tra le domande 

pervenute, il Consiglio del corso ha ritenuto di poterne selezionare 17, in ragione delle 

lettere motivazionali e dei curricula allegati alle stesse.  

Il Consiglio di Dipartimento, unanime, approva. 

8b) Il Presidente sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti la richiesta, presentata dalla 

prof.ssa Giuliana Calcani, di l’inserimento del nominativo del Dott. Valerio Graziani nell'Albo degli 

Esperti del nostro Dipartimento, in relazione ai profili dedicati alla diagnostica strumentale dei beni 
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culturali (numeri 89,90,91,92,93), in considerazione della necessità di far concludere – nella 

maniera più qualificata possibile – i tirocini attivi presso il “Laboratorio del falso” per l’a.a. 

2020/2021 e della possibilità di riaprire con Bando pubblico lo stesso Albo solo nel prossimo mese 

di maggio.  

Il Dott. Valerio Graziani collabora da tempo con il Dipartimento di Scienze del nostro Ateneo, in 

particolare con il gruppo di docenti che fa capo alla sezione di Roma Tre dell'INFN (Istituto 

Nazionale Fisica Nucleare) e al Laboratorio di Analisi delle Superfici - Roma Tre.   

L’attività del  

 Dott. Graziani sarebbe rivolta al potenziamento dell'offerta formativa del "Laboratorio 

del falso" di Piazza della Repubblica. Tale offerta formativa è attualmente fruita sia da 

studenti dei master da me stessa coordinati, sia da studenti dei corsi di laurea triennale e 

magistrale dell'area di beni culturali che possono conseguire CFU per "altre attività 

didattiche" e per tirocini curriculari. 

Il Consiglio di Dipartimento, unanime, approva. 

8c) Il Presidente sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti la richiesta, presentata dalla prof.ssa 

Giuliana Calcani, di prevedere una sessione anticipata di discussione delle tesi alla fine del prossimo 

mese di ottobre, rispetto alla prima sessione già prevista entro la metà di dicembre 2021, al fine di 

consentire alla Dott.ssa Livia Biraschi di chiudere il percorso formativo in tempo utile per non 

interferire con l’iscrizione ad altra attività didattica post lauream. Il Consiglio scientifico del master 

annuale di secondo livello denominato “Strumenti scientifici di supporto alla conoscenza e alla tutela 

del patrimonio culturale” ha già precedentemente deliberato positivamente. 

Come da prassi, l’ammissione alla discussione per il conseguimento del diploma di master per la 

Dott.ssa Livia Biraschi sarà comunque subordinata al parere favorevole del Relatore della tesi, Prof. 

Cristiano Aliberti (docente di Legislazione dei beni culturali presso il Dipartimento di Studi 

Umanistici), alla verifica da parte della segreteria del master del completamento delle attività di stage 

e degli uffici competenti di Ateneo in merito all’assolvimento degli oneri di tassazione previsti dal 

Regolamento del master stesso. 

Il Consiglio di Dipartimento, unanime, approva. 

8d) Il Presidente sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti la richiesta di deroga pervenuta dal 

prof. Gennaro Gervasio, Direttore del Caf Primed Lo spazio trans-mediterraneo e il mondo islamico: 

l’integrazione negli spazi pubblici., alla soglia massima prevista per le iscrizioni al Corso di Alta 

Formazione PrIMed – Lo spazio trans-mediterraneo e il mondo islamico: l’integrazione negli 

spazi pubblici, inizialmente fissata a 100. Tra le domande pervenute, il Consiglio del corso ha 

ritenuto di poterne selezionare 818, in ragione delle lettere motivazionali e dei curricula allegati alle 

stesse.   

Il Consiglio di Dipartimento, unanime, approva. 

8e) Il Presidente sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti la richiesta di deroga pervenuta 

dalla  prof.ssa Paola Perucchini, Direttore del Caf Primed Lo spazio trans-mediterraneo e il mondo 

islamico: l’integrazione nel contesto scolastico, alla soglia massima prevista per le iscrizioni al Corso 

di Alta Formazione PrIMed – Lo spazio trans-mediterraneo e il mondo islamico: l’integrazione 

nelcontesto scolastico,  inizialmente fissata a 100. Tra le domande pervenute, il Consiglio del corso 
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ha ritenuto di poterne selezionare 175, in ragione delle lettere motivazionali e dei curricula allegati 

alle stesse. 

Il Consiglio di Dipartimento, unanime, approva. 

9) Preventivi, contratti, convenzioni; 

9 a) Si sottopone all’attenzione di Consiglieri presenti il preventivo, di 680,00 euro, pervenuto 

dall’Università Ca Foscari di Venezia per la pubblicazione del dott. Paolo Rigo A riveder la china. 

Dante nei fumetti (e vignette) italiani dal XIX al XXI. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

 

9b) Si sottopone all’attenzione di Consiglieri presenti il preventivo, di 800,00 euro, pervenuto dalla 

Casa Editrice Pacini Editore per la pubblicazione del prof. Paolo Carusi  Note tricolori. La storia 

dell’Italia contemporanea nella popular music. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

 

9c) Si sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti l’accordo  con l’Associazione Culturale 

Emilia Zinzi, il cui referente è la prof.ssa Giovanna Capitelli. Il Consiglio approva all’unanimità. 

 

9d) Si sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti la convenzione per l’istituzione del centro 

interuniversitario Culture, diritti e religioni, i cui referenti sono i proff. Mariachiara Giorda e 

Gennaro Gervasio. Il Consiglio approva all’unanimità. 

 

9e) Si sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti l’accordo  con il Dipartimento di Ingegneria, 

l’Archivio di Stato di Roma e il CNR,PER:  la valorizzazione del patrimonio culturale conservato 

presso AdSR; lo studio di tecniche e metodologie che consentano lo sviluppo di strumenti e processi 

che facilitino l’analisi di fonti storiche manoscritte; la divulgazione scientifica e culturale; la 

partecipazione a bandi di finanziamento nazionali e internazionali finalizzati alla valorizzazione del 

patrimonio storico e culturale conservato presso AdSR.  

 il cui referente è il prof. Manfredi Merluzzi. Il Consiglio approva all’unanimità. 

 

9f) Si sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti la convenzione con l’Associazione Roma nel 

Rinascimento, il cui referente è il prof. Luca Marcozzi. Il Consiglio approva all’unanimità. 

 

9g) Si sottopone all’attenzione dei Consiglieri presenti il Protocollo d’Intesa con le Università di 

Teramo Milano Politecnico per supportare il progetto La nuova età del bronzo Fonderie artistiche 

nell’Italia postunitaria (1861-1915), patrimonio nazionale di arte, impresa e lavoro, il cui referente è 

il prof. Manfredi Merluzzi. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

10) Ricognizioni e Incarichi; 

In relazione al bando DSU 14/2021 per il seguente incarico: 

 

“Traduzione di carattere scientifico in lingua inglese di articoli riguardanti i primi risultati dell’ unita’ 

di ricerca su Ostia Antica” nell’ambito del progetto PRIN 2017 di cui è responsabile la prof.ssa Maura 
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Medri, dal titolo  “l'Architettura dell'Imperatore. Residenze ufficiali e private, paesaggi urbani e porti 

nell'età di adriano (117-138 d.c.)” 

CUP: F88D19002190001  

CODICE SELEZIONE: DSU 14/2021-BIS, 

la Commissione esaminatrice, riunita in data 13 settembre 2021 constata che nessuna delle 

candidature pervenute possiede i requisiti richiesti nell’articolo 2 del bando. 

Pertanto la prof.ssa Maura Medri, a nome della Commissione i cui altri due componenti sono il prof. 

Alessandro Guidi e il prof. Riccardo Santangeli Valenzani, richiede il nulla osta a una seconda 

pubblicazione. 

Il Consiglio approva all’unanimità. 

11) Varie ed eventuali. 

11 a) Comitato Direttivo Silta; 

Il Direttore rende noto ai Consiglieri presenti che è necessario proporre dei nominativi per il 

Comitato Direttivo di Silta.    

Di seguito nomi e afferenza delle persone proposte per il comitato direttivo di SILTA: 

  

Angela Ferrari - Universität Basel 

 Sandro Caruana - University of Malta 

 Anna Pompei – Università degli Studi Roma Tre. 

 

Il Consiglio esprime all’unanimità parere favorevole 

 

Non essendoci altro da deliberare, alle ore 19:00 il Presidente dichiara chiusa la seduta. 

 

 Il Presidente       Il Segretario 

Prof. Manfredi Merluzzi     dott.ssa Roberta Rinaldi 

 

 


